
お正月休みが明け，2019 年初仕事がこの原稿書きに

なりました．旧年中にある程度書いておこうと思ってい

たのに，私の場合は作業開始がいつも締め切りぎりぎり

です．

九州大学医学部 5 年生は全員，1 週間眼科をローテー

トします．臨床実習の最終日，私はグループ全員を集

め，一緒に昼食やアフタヌーンティーを楽しみながら総

まとめを行います．レポートをチェックし，一通りの実

習内容の総括が終わった後は雑談タイムです．このとき

の話題はさまざまですが，医学生相手に ｢なぜ研究をす

るんだろう？｣という話をすることがあります．

私は研究をするのは ｢人生を豊かにするため｣ だと

思っています．最初にそのように学生に言いますと，大

抵 ｢？｣という顔をされます．この場合の ｢研究をする｣

とは ｢医学論文を書く｣ことと同義です．論文の形態は

症例報告であろうと，臨床研究であろうと，実験医学で

あろうとまったく構いません．ノイエスデータを収集 ・

整理し，論理を組み立て，実際に文章にする，そのプロ

セスが ｢研究｣です．なぜ ｢人生が豊かになる｣かという

と，医学論文を書くために ｢科学的な思考｣を養うこと

で，人生全体がまったく別の見え方をしてくると信じて

いるからです．

例えば，毎日ひたすら 100 人の眼圧を測る仕事があっ

たとします．教授に言われたので仕方なくやると割り

切っている研修医と，例えば ｢眼圧と年齢と眼疾患の間

に，ある未知の相関があるかもしれない？｣｢今度新しく

出た眼圧計は○○○が違うかも？｣何らかの仮説を持っ

て測っている研修医を比べてみてください．前者は顔が

無機質になっていきますが，後者は ｢もしかしたら面白

い結果が出るかもしれない!｣ そんなことを考えている

ので，自然に顔つきが活き活きとしてきます．いい表情

をして働いている人はすぐ分かります．一事が万事，そ

の人は仕事だけでなく，きっと人生までも充実してくる

ことでしょう．どんなことにも意義を見出し前向きにな

るプロセスが ｢研究｣です．

仕事を義務としてこなすと苦痛が伴います．一方，

まったく同じ仕事でも何らかの意義を見出せば，それは

｢夢中になれること｣になります．そう，つらかったこ

とをそうでなくできる魔法が ｢研究｣．つらいつらい，

なんて思っていた人生を豊かなものに転換できるかもし

れない？ その答えが ｢研究｣です．

私自身，研究に対する考え方が時とともに変わってき

ました．最初は指導医に導かれるまま始めたのですが，

だんだん前述のように思うようになりました．今若手に

どのように伝えたらいいのか？ 悩みながら語りかけて

います．研究が敬遠されるのは，それが実地医家とかけ

離れたところにあると考えてしまうからでしょう．それ

は研究の敷居を上げている研究者にも問題があります．

研究はもっと身近で，楽しい営みです．大学の先生に

は，もっと分かりやすい言葉で若者に研究の魅力を伝え

て欲しいと思います．

私の娘は大学浪人中で，今センター試験直前勉強をし

ています．そんな彼女が高校書道の時間に書いた作品が

私の心を捉え，親バカながら額縁に入れて部屋の一番目

立つところに飾っています．｢a Whole new world― a

new fantastic point of view― ｣．書道というと漢字 かと

思っていましたが，アルファベ ットもあるんです．彼女

の大好 きな Disney 映画 アラジ ンに出てくる有名 なフ

レーズ ですが，私は毎日これを眺 めて元気 をもらってい

ます．研究はまったく新しいものを生み出し，違った世

界 を見せてくれます．そして・・・そんな娘にも早 く春

が来 て欲しいものです．

私の編 集 委 員任期 は今年度一杯 です．これまで編 集 会

議 を通して多 くのことを学ばせていただきました．これ

からも別の形で日本眼科学会雑誌に貢献 できればと思っ

ていますし，眼科の良心である本誌がこれから益々発展

すると信じています．研究の虜 になる若者が出続 ける限

り，日本の眼科は大丈夫 です!
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